

Direction des communications et de la participation publique

Forum jeunesse Vox

Rapport de consultation



Préparé par : Steven Hill Paquin, coordonnateur à la participation publique.
Révisé par : Cynthia Simard, Directrice des communications et de la participation publique.

5 mai 2025



Table des matières

Table des matières	2
Mise en contexte	3
Panel d'experts	3
Atelier de consultation	4
Débat mouvant	7
Prochaines étapes	8

Mise en contexte

En août 2022, la Ville a instauré le comité Jeunesse, un regroupement de 10 à 30 jeunes âgés de 15 à 35 ans. Mandaté par le conseil municipal, ce comité a pour mission d'analyser différents enjeux qui concernent la jeunesse trifluvienne. Les membres collaborent afin de formuler des recommandations destinées à éclairer la réflexion du conseil municipal. Ce projet offre aux jeunes une occasion concrète de s'impliquer activement dans les décisions et les initiatives de la Ville de Trois-Rivières.

Cette année, le comité a axé ses recommandations sur la thématique suivante : « Une ville verte pour les jeunes d'aujourd'hui et de demain »¹.

Pour orienter les recommandations du comité, la Ville a organisé le forum Vox le 4 avril 2025. Ouvert à l'ensemble des jeunes trifluviens âgés de 15 à 35 ans, cet événement s'est déroulé au Complexe Laviolette de 12 h à 17 h, réunissant plus de 104 jeunes engagés. Cet événement a permis aux membres du comité de discuter de différentes pistes de solution avec d'autres jeunes Triflubiennes et Triflubiennes.

Le forum Vox s'est déroulé en trois temps :

- Un panel de discussion sur l'environnement, la jeunesse et l'adaptation des villes aux changements climatiques ;
- Un atelier de consultation avec des kiosques d'information permettant d'explorer différentes pistes de solution aux enjeux climatiques;
- Un débat mouvant sur l'écofiscalité.

Ce rapport présente les grandes phases du forum Vox, les questions posées aux participantes et participants lors des ateliers ainsi que les résultats qui en ont émergé.

Panel d'experts

Le forum Vox a débuté avec un panel d'experts au sujet de l'environnement, la jeunesse et l'adaptation des villes aux changements climatiques. Le panel réunissait trois experts dans le domaine de l'environnement :

- Jérôme Dupras, professeur à l'Université du Québec en Outaouais et titulaire de la Chaire UNESCO en évaluation socio-économique de la biodiversité et des écosystèmes ;

¹ Cette thématique est l'un des quatre grands enjeux identifiés dans la Politique jeunesse de la Ville de Trois-Rivières intitulée : « Politique jeunes : bâtisseurs d'avenir » adoptée en 2021.

- Céline Campagna, professeure associée à l'Université Laval et coordonnatrice de programmation scientifique chez Ouranos ;
- Dominic Thibeault, directeur de l'aménagement et du développement durable à la Ville de Trois-Rivières.

Pour donner suite au panel, les jeunes présents en salle ont eu l'occasion de poser leurs questions aux trois experts présents. Pour la plupart, les questions posées concernaient le rôle des villes et des gouvernements dans la lutte aux changements climatiques ainsi que les gestes à faire au quotidien qui peuvent faire une différence dans cette lutte.

Atelier de consultation

À l'issue du panel, les jeunes ont pris part à un atelier de consultation où ils devaient circuler à travers différents kiosques portant sur des thématiques liés à l'environnement et à l'adaptation aux changements climatiques. Parmi les kiosques, plusieurs étaient animés par des employés de la Ville :

1. Conservation des milieux naturels et du verdissement ;
2. Gestion des matières résiduelles ;
3. Aménagement et architecture durable ;
4. Forêt urbaine et milieux naturels ;
5. Mobilité durable circulation ;
6. Changements climatiques et infrastructures pluviales.

Trois autres kiosques étaient également animés par des organisations partenaires de la Ville :

1. Innovation et développement économique Trois-Rivières (IDÉ) ;
2. Société de Transport de Trois-Rivières (STTR) ;
3. Fondation Trois-Rivières durable (F3RDD).

Les kiosques présents avaient pour objectif de faire découvrir des enjeux vécus à Trois-Rivières, mais également certaines pistes de solution qui peuvent être mise de l'avant.

Parallèlement à la visite des différents kiosques, la centaine de jeunes présents, regroupés en équipes de 8 à 10 personnes, devaient identifier les solutions les plus intéressantes ainsi que les facteurs de succès à ces solutions.

Les propos exprimés lors de cet atelier de consultation sont présentés dans le tableau suivant :

Forum jeunesse Vox – Édition 2025

Synthèse de l'atelier

Question 1 : Parmi les pistes de solutions quelles sont celles qui vous interpellent le plus ?

Les personnes présentes ont indiqué les points suivants :

Environnement et biodiversité

- Préserver davantage de milieux naturels et humides sur le territoire ;
- Adopter un règlement interdisant la tonte des gazons au mois de mai, afin de permettre aux insectes pollinisateurs de profiter des fleurs comme source essentielle de nourriture ;
- Favoriser la déminéralisation des surfaces asphaltées et renforcer le reboisement pour atténuer les effets des îlots de chaleur (ex : stationnements, ruelles, etc.) ;
- Réduire l'utilisation des pesticides sur le territoire de Trois-Rivières ;
- Continuer d'offrir des semences de fleurs sauvages gratuitement afin que les citoyennes et citoyens puissent favoriser la biodiversité sur leur terrain ;

Transport et mobilité durable

- Offrir la possibilité de payer un titre de transport en commun par l'entremise d'une application ou d'une carte bancaire ;
- Offrir la gratuité des transports en commun aux étudiantes et étudiants tout en augmentant la fréquence et l'amplitude horaire des services pour mieux répondre à leurs besoins ;
- Développer et bonifier le réseau cyclable de la ville ;
- Installer davantage d'infrastructures pour les cyclistes ;
- Électrifier le réseau d'autobus de la société de transport en commun ;
- Instaurer une taxe aux personnes possédant une seconde ou une troisième voiture et financer le transport collectif avec cette même taxe ;
- Favoriser le développement du transport en libre-service (ex : trottinettes, vélos de style *Bixi*, véhicules en autopartage, etc.).

Gestion des eaux pluviales et eau potable

- Mettre en place des compteurs d'eau pour les entreprises et les propriétaires ;
- Aménager davantage d'infrastructures permettant une meilleure gestion des eaux pluviales (ex : parcs éponges, jardins de pluies, noues, etc.).

Urbanisme, architecture et aménagement du territoire

- Favoriser la densification verticale et cesser la construction de maisons unifamiliales afin de maximiser la préservation des espaces verts ;
- Favoriser l'approche 3-30-300² ;
- Favoriser une architecture durable pour les nouveaux bâtiments qui vont voir le jour (ex : toits verts ou blancs, bâtiments écoénergétiques, etc.) ;
- Favoriser la construction de minimaisons écologiques en ville ;
- Mettre en place une obligation, pour les propriétaires, d'avoir une certaine partie d'un terrain qui soit conservé en espace vert.

Gestion des déchets et économie circulaire

- Diminuer la quantité de déchets destinés à l'enfouissement en favorisant le recyclage, le compostage et l'économie circulaire ;
- Bannir le plastique à usage unique dans les événements organisés à Trois-Rivières ;
- Exercer une plus grande pression sur les entreprises locales afin de réduire les emballages uniques ;
- Adapter la fréquence de collecte des ordures ménagères en passant à un ramassage toutes les trois à quatre semaines, incitant ainsi à une meilleure gestion des déchets domestiques ;
- Déployer des îlots de tri à trois voies (recyclage, compost, déchets) sur l'ensemble du territoire afin de simplifier et d'améliorer le tri des matières résiduelles ;
- Instaurer une tarification incitative des déchets pour encourager la réduction des déchets à la source et responsabiliser les citoyens et les entreprises.

Développement économique

- Accompagner les entreprises dans la réduction de leur empreinte environnementale en les aidant à adopter des procédés plus propres et à réduire leurs émissions de gaz à effet de serre ;
- Mettre en place des normes environnementales plus strictes en imposant un seuil maximal de pollution aux industries afin de préserver la qualité de l'air et des écosystèmes ;
- Accélérer la transition énergétique en limitant progressivement l'utilisation des énergies fossiles et en favorisant les alternatives durables.

Sensibilisation et éducation

- Pour l'ensemble des mesures, faire davantage de sensibilisation auprès des jeunes et dans les écoles, mais aussi auprès de la population ;

² Approche qui propose les aspects suivants : Chaque résident devrait voir 3 arbres depuis son domicile. Le quartier devrait avoir une couverture arborée de 30 %. Chaque personne devrait vivre à 300 mètres maximum d'un parc ou d'un espace vert.

- Organiser des ateliers interactifs de sensibilisation et d'initiation au jardinage, incluant une dimension jardin communautaire.

Question 2 : Quels sont les facteurs de succès des idées populaires au sein de votre table ?

Les personnes présentes ont indiqué les points suivants :

Pour l'ensemble des idées et des pistes de solutions :

- Expliquer aux résidentes et résidents les bienfaits d'adopter certaines mesures (ex : les bienfaits d'avoir accès à la nature et à des espaces végétalisés en réduisant les espaces de stationnement, etc.) ;
- Sensibiliser et éduquer les citoyennes et citoyens à l'adoption de bonnes pratiques ;
- Améliorer le sentiment d'appartenance des citoyennes et citoyens envers leurs espaces verts, leurs parcs et leurs milieux naturels ;
- Favoriser une approche de récompense et parfois de punition pour influencer les comportements individuels (ex : Offrir des abonnements à tarif réduit ou des trajets gratuits aux citoyens qui adoptent des modes de transport durables, comme le vélo ou le covoiturage, etc.).

Débat mouvant

La toute dernière activité du forum était un débat mouvant. Cette activité invite les personnes participantes à prendre position sur une question spécifique. Les deux questions posées aux jeunes présents étaient les suivantes :

1. Quelle est l'approche la plus efficace en matière d'écofiscalité?
 - a. Faire payer les pollueurs ;
 - b. Récompenser les bonnes actions (option plus populaire).
2. Êtes-vous pour ou contre faire payer les automobilistes pour financer le développement du transport collectif?
 - a. Pour (option légèrement plus populaire) ;
 - b. Contre.

En fonction de leur prise de position, les jeunes devaient se rassembler d'un côté ou l'autre de la salle. En sous-groupe, ils devaient développer des arguments pour justifier leur prise de

position. Les sous-groupes étaient alors invités à partager leurs arguments. Si un argument réussissait à convaincre certaines personnes, elles pouvaient physiquement passer de l'autre côté de la salle. Ce débat, plus spontané, a permis de favoriser l'échange d'idées et la créativité.

Prochaines étapes

Le forum Vox a permis de donner la parole à de nombreux jeunes trifluviennes et trifluviens sur les mesures à prendre pour faire de Trois-Rivières « une ville verte pour les jeunes d'aujourd'hui et de demain ». Ces échanges alimenteront la réflexion du comité Jeunesse, qui pourra ainsi formuler des recommandations reflétant fidèlement les préoccupations et aspirations de la jeunesse trifluviennne.

Ces recommandations seront ensuite soumises au conseil municipal et analysées par l'équipe de direction. Elles contribueront à une meilleure compréhension des besoins des jeunes et permettront à la Ville de proposer des actions concrètes en réponse aux enjeux qui les concernent.



Pour plus d'information :
1325, place de l'Hôtel-de-Ville, C. P. 368
Trois-Rivières (Québec) G9A 5H3
Téléphone : 311 ou 819 374-2002
Télécopieur : 819 374-2299

v3r.net